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«стРоительство и недвижимость»

в Пермском крае в прошлом году было введе-
но в эксплуатацию 1,08 млн кв. м жилья. из них 
630,5 тыс. кв. м — многоквартирные дома, при 
этом основная доля приходится на Пермь (473,2 
тыс. кв. м). По данным аналитического центра «кд-
консалтинг», в пятерку крупнейших застройщиков 
Перми вошли три местные компании (ПЗсП — пер-
вое место, «сатурн-Р» — второе, Гк «Пмд» — чет-
вертое место) и два не пермских игрока (Гк «кор-
трос» — третье место, «девелопмент-Юг» — пятое 
место). аналитики фиксируют, что за несколько 
лет изменился не только состав «топ-листа» (на-
пример, по итогам 2014 года верхние пять строчек 
занимали только пермские девелоперы), но и объ-
ем сдаваемого ими жилья. в 2014 году в рейтин-
ге застройщиков Перми наблюдался существен-
ный разрыв в объемах введенного жилья между 
первой-второй строчкой рейтинга и остальными 
участниками «топ-10». а по итогам 2017 года та-
кого разрыва уже не наблюдается (см. инфогра-
фику).

в этом году, по подсчетам экспертов, состав ве-
дущей пятерки почти не изменится. «По планам 
застройщиков, осуществляющих строительство 
многоквартирного жилья на территории Перми, к 
сдаче в эксплуатацию в 2018 году готовится 480–
510 тыс. кв. м многоквартирного жилья. однако не 
следует забывать, что у застройщиков бывают от-
ставания от плановых сроков сдачи. в «топ-5» за-
стройщиков по вводу жилья в эксплуатацию в Пер-
ми по итогам 2018 года должны войти «сатурн-Р» 
(около 75 тыс. кв. м), ПЗсП (около 50 тыс. кв. м), 
Пмд (около 30 тыс. кв. м), «кортрос-Пермь» (око-
ло 29 тыс. кв. м), «Петрострой» (около 28 тыс. 
кв. м)», — прогнозирует заместитель директо-
ра ооо «аналитический центр „кд-консалтинг“ 
алексей скоробогач. он отмечает, что строитель-
ство многоквартирных домов — длительный про-
цесс, поэтому состав участников быстро поменять-
ся не может. «Уход отдельных игроков связан ли-

бо с отсутствием перспективных площадок, удов-
летворяющих их требованиям, либо с неудовлет-
ворительным финансовым состоянием застрой-
щика. Что касается доли инрегиональных девело-
перов, то по итогам 2017 года она составила 22%, 
а с учетом планов 2018 года — должна быть около 
20%, то есть пока пропорция сохраняется», — го-
ворит аналитик. 

НАсТупАТЕЛьНОЕ ДвижЕНиЕ в перспек-
тиве местные девелоперы «новой волны» и иного-
родние игроки могут усилить свое присутствие на 
рынке. Этот год показал, что они уже пополняют 
портфель площадок, в том числе за счет активов 

прежнего многолетнего лидера пермского рын-
ка новостроек — строительной группы «камская 
долина». с конца 2016 года группа столкнулась с 
финансовыми трудностями. как поясняло руко-
водство «камской долины», из-за сужения рын-
ка девелопер не смог исполнять обязательства пе-
ред основным кредитором — сбербанком. общая 
сумма задолженности перед ним составляет 1,16 
млрд руб. в этом году несколько компаний группы 
были признаны банкротами, в их числе головные 
структуры — ао «Центр управления проектами», 
ао «камская долина». топ-менеджмент «камской 
долины» до этого несколько раз заявлял, что ос-
новная задача — исполнить обязательства перед 

МЕТР пЕРЕМЕН ДЕвЕЛОпЕРы из ДРугих РЕгиОНОв 
зНАчиТЕЛьНО пОТЕсНиЛи пЕРМсКих игРОКОв НА РыНКЕ жиЛищНО-
гО сТРОиТЕЛьсТвА. зА пОсЛЕДНий гОД «эКспАТы» ТОЛьКО усиЛи-
Ли пОзиции зА счЕТ НОвых учАсТКОв пОД зАсТРОйКу, А МЕсТНыЕ 
МНОгОЛЕТНиЕ ЛиДЕРы НАчАЛи усТупАТь НЕ ТОЛьКО «вАРягАМ», 
НО и пЕРМсКиМ КОМпАНияМ «НОвОй вОЛНы». вО МНОгОМ ТАКАя 
ТЕНДЕНция связАНА с испыТывАЕМыМи сЕйчАс фиНАНсОвыМи 
ТРуДНОсТяМи пРЕжНих ЛиДЕРОв РыНКА. АНАЛиТиКи уТОчНяюТ, 
чТО сТРОиТЕЛьсТвО МНОгОКвАРТиРНых ДОМОв — ДЛиТЕЛьНый 
пРОцЕсс, пОэТОМу в 2018 гОДу ДОЛя иНОгОРОДНих КОМпАНий 
в ОбщЕМ ОбъЕМЕ сДАвАЕМОгО в эКспЛуАТАцию жиЛья ОсТАНЕТся 
НА уРОвНЕ 20%. светлана БЫкова

сТОйКОсТь и мужЕсТвО
На долю пермских строителей выпало 
двойное испытание: вдобавок к кризису, 
который серьезно отразился на покупа-
тельной способности россиян, сложно-
стей добавили новые правила работы. 
На плечи строителей легла необходи-
мость создания социальной инфра-
структуры. А с 1 июля на федеральном 
уровне ужесточились правила финанси-
рования долевого строительства.
К сожалению, даже крупные участники 
строительного рынка оказались не 
готовы к таким переменам. Финансовые 
проблемы не обошли стороной даже 
имеющие ранее безупречную репута-
цию компании. Но эту нишу тут же заня-
ли иногородние игроки. возможно, 
такой поворот даст новый стимул для 
развития пермского строительного 
рынка и привнесет на улицы города раз-
нообразие в виде новых архитектурных 
решений.

пРОЕКТы иНОгОРОДНих иНвЕсТОРОв ОТЛичАюТся ОТ пЕРмсКих НОвыми АРхиТЕКТуРНО-пЛАНиРОвОчНыми РЕшЕНиями 

и ОРгАНизАциЕй пРОсТРАНсТвА вНуТРи жиЛОгО КОмпЛЕКсА
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в пЕРспЕКТивЕ МЕсТНыЕ 
ДЕвЕЛОпЕРы «НОвОй вОЛНы» 
и иНОгОРОДНиЕ игРОКи МОгуТ 
усиЛиТь свОЕ пРисуТсТвиЕ 
НА РыНКЕ


